
Пять лет в яме

СНАЧАЛА ЭТОГО ГОДА
Росстат ввёл новую методо�

логию расчёта ВВП, сделавшую
несопоставимыми текущие дан�
ные с данными прошлых лет и
удивившую независимых иссле�
дователей, следящих за статис�
тикой, своим неумеренным оп�
тимизмом. Теперь же Росстат
сделал следующий шаг — вос�
становил прошлые данные (с
2011 года) в этой новой методо�
логии. И сразу вылезли наружу
неприятные подробности: Рос�
сия попала в пятилетнюю яму в
росте ВВП. Сейчас он находил�
ся на уровне 2012 года.

Заигрались
до беспамятства

ВСЕ ПОСЛЕДНИЕ дни жи�
тели Волгограда обсужда�

ют варварство, устроенное ме�
стными властями возле леген�
дарного монумента, посвящён�
ного Сталинградской битве.
Там в ходе реконструкции тер�
ритории был уничтожен Парк
сталинградских вдов, который
был основан членами семей не
вернувшихся с войны солдат.
Ещё в 1965 году вдова одного
из местных жителей, героичес�
ки погибшего при обороне род�
ного Сталинграда, работница
тракторного завода Лидия
Пластикова высадила здесь
первое дерево. Затем её приме�
ру последовали и другие семьи,
которые потеряли на войне
своих близких. А вскоре на ме�
сте этих деревьев, многие из
которых были именными, по�
явится парковка стадиона
«Волгоград�Арена», готовяще�
гося к чемпионату мира по фут�
болу. Сначала чиновники пы�

тались оправдаться тем, что
Парка сталинградских вдов
якобы никогда не существова�
ло и всё это, дескать, «леген�
да», а вырубаются «дикие за�
росли». В ответ в соцсетях за�
звучала песня тех лет «В парке
у Мамаева кургана», поэтичес�
ки рассказывающая о том, как
вдовы и дочери героев в память
о них сажали здесь деревья.

С верой — в науку

ГРУППА УЧЁНЫХ потребо�
вала отменить решение о

присуждении первой в России
учёной степени по теологии, по�
дав коллективную апелляцию в
диссертационный совет и в ми�
нистерство образования и на�
уки. Дело в том, что недавно,
несмотря на большое количест�
во отрицательных отзывов,
Высшая аттестационная комис�
сия присудила степень кандида�
та наук протоиерею Павлу
Хондзинскому. Учёные возму�
щены тем, что в качестве науч�
ного метода он использовал
«личностный опыт веры». Они
назвали его диссертацию «безо�
бразием», полагая, что в этом
случае речь идёт не о науке, а
просто применён администра�
тивный ресурс.

Орган Центрального Комитета КПРФ
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Десятки жителей Бу�
рятии во вторник, 1 авгу�
ста, вышли на одиноч�
ные пикеты в Улан�Удэ.
Как сообщил член фрак�
ции коммунистов На�
родного Хурала Баир
Цыренов, граждане про�
тестовали против блоки�
ровки выдвижения кан�
дидатом в главы респуб�
лики лидера региональ�
ной организации КПРФ
Вячеслава Мархаева. 

Д ЕЛО В ТОМ, что при про�
хождении кандидатами
«муниципального фильт�

ра» оказалось, что некоторые
местные депутаты подписались
и за лидера коммунистов рес�
публики Мархаева, и за ны�
нешнего и. о. главы Бурятии 
А. Цыденова. По этому поводу
В. Мархаев заявил, что эти
«сдвоенные подписи» были вы�
манены у депутатов обманом или под давлени�
ем власти, чтобы заблокировать выдвижение
кандидата от КПРФ.

Пикетчики стояли на площади Советов и со�
седних улицах с плакатами: «Без Мархаева нет
выборов!», «Не допустим выборы без выбора!»,
«За Мархаева!» и другими. 

Акции протеста были приурочены к состояв�
шемуся в этот день заседанию рабочей группы

Центризбиркома РФ совместно с избиратель�
ной комиссией Бурятии, на котором рассматри�
валось заявление Вячеслава Мархаева о его не�
согласии с решением регионального избиркома
отказать ему в регистрации кандидатом. На сей
раз рабочая группа не приняла окончательного
решения.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта http://burkprf.ru.

Фильтр с обманом
Адреса сопротивления Счастливым можно быть только

вместе со своей страной
1 августа Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов выступил перед участниками

Всероссийского молодёжного образовательного форума «Территория смыслов на Клязьме»

В ИЗИТ лидера КПРФ на�
чался в древнем русском
городе Владимире. На

вокзале Г.А. Зюганова торжест�
венно встретили коммунисты и
комсомольцы во главе с первым
секретарём Владимирского об�
кома Компартии А.С. Сидорко.
Отдельную группу представляли
«дети войны». Они обратились к
Геннадию Андреевичу с набо�
левшим вопросом: когда, нако�
нец, будет принят закон, предо�
ставляющий льготы этой катего�
рии граждан? Г.А. Зюганов под�
черкнул, что коммунисты пять
раз вносили в Госдуму соответст�
вующий законопроект, однако
«партия власти» не желает его
принимать. «Но мы обязательно
добьёмся его принятия, — по�
обещал лидер КПРФ. — Будем
бороться до последнего!»

Затем Г.А. Зюганов возложил
цветы к мемориальной доске,
посвящённой В.И. Ленину. Вла�
димир Ильич останавливался во
Владимире в 1893 году для встре�
чи с одним из первых русских
марксистов Н.Е. Федосеевым.

После этого состоялся переезд
лидера КПРФ на «Территорию
смыслов». Текущая смена моло�
дёжного форума носит название
«Молодые парламентарии и по�
литические лидеры». Она собра�
ла политиков нового поколения
со всей России. Одной из самых
ярких и представительных стала
делегация КПРФ и ЛКСМ РФ.

Молодые коммунисты и ком�
сомольцы тепло приветствовали
Геннадия Андреевича. Он в свою
очередь поблагодарил ребят за
участие в форуме, расспросил
их, как идут дискуссии с пред�
ставителями других партий. За�
тем лидер КПРФ осмотрел крас�
ный палаточный городок.

После этого состоялась па�
нельная дискуссия с участием
Г.А. Зюганова. Тема её была не�
много необычной для полити�
ков: «Что такое счастье?». Более
тысячи человек, представляю�
щих весь спектр политической
палитры, собрались на встречу с
лидером КПРФ. Комсомольцы
дружно скандировали: «Ленин!
Партия! Комсомол!» Вместе с
Г.А. Зюгановым на сцену под�
нялись заместители Председа�
теля ЦК КПРФ Ю.В. Афонин и
Д.Г. Новиков, секретари ЦК
КПРФ М.В. Дробот и В.П. Иса�
ков, руководитель пресс�служ�
бы ЦК КПРФ А.А. Ющенко.
Модератором дискуссии высту�
пил молодой коммунист Дмит�
рий Дубовенко.

«Добрый день, дорогие дру�
зья, товарищи, коллеги, — об�
ратился к переполненному залу
Геннадий Андреевич. — Я рад
очередной, третьей встрече
здесь, на «Территории смыс�
лов», с прекрасным поколени�
ем, выбравшим главной целью
любовь к Родине. Это поколе�
ние, которое думает не только о
своём будущем счастье, но и о
счастье страны».

«Сегодня мы обсуждаем тему
счастья, — продолжил лидер
КПРФ. — И я не случайно хочу
вспомнить слова из знаменито�
го фильма «Доживём до поне�
дельника»: «Счастье, это когда
тебя понимают». Правда, есть
ещё слова Пушкина, что «на
свете счастья нет, но есть покой

и воля». Сегодня нам в этом ми�
ре нет пока ни покоя, ни воли.
Тем более только что американ�
цами принят закон, который,
по сути дела, накладывает на
нас невиданные санкции на
ближайшие 30 лет».

«Мне гораздо больше нравит�
ся понятие счастья, — подчерк�
нул Геннадий Андреевич, — ко�
торое сформулировал Юрий
Алексеевич Гагарин. Он сказал,
что «можно быть счастливым
только вместе со своей страной».

«На знамени Компартии, —
отметил далее Г.А. Зюганов, —
написаны слова «социализм»,
«справедливость», «труд» и
«Россия». Я считаю, что наша
идея сегодня является домини�
рующей в мире. Маятник поли�
тического развития пошёл вле�
во, и его никто не удержит. Весь
вопрос в том, как найти наибо�
лее приемлемые решения, ко�
торые бы устраивали общество
в целом и позволили нашей
стране выбраться из тяжелей�
шего системного кризиса».

Лидер КПРФ напомнил, что
два предыдущих глобальных
кризиса капитализма закончи�
лись мировыми войнами. И
только Октябрь 1917 года выта�
щил и страну, и планету из ми�
ровой бойни. Было создано но�
вое государство — Союз Совет�
ских Социалистических Рес�
публик, в основе которого ле�
жали не имперские амбиции, не
национализм, а равенство,
справедливость, дружба наро�
дов и уважение к человеку тру�
да. Большевикам удалось с нуля
организовать пятимиллионную
Красную Армию, расколотив�
шую всю хвалёную Антанту.

Г.А. Зюганов заметил, что
высшим счастьем для людей той
эпохи были независимость и
свобода. И поэтому им удалось
совершить настоящий подвиг.
Они сумели за 20 лет в 70 раз уве�
личить потенциал державы и

одолеть самое большое зло на
свете — фашизм.

«Но ещё хочу напомнить сек�
рет этого подвига и этого счас�
тья, — продолжил Геннадий Ан�
дреевич. — В 1940 году на соци�
альные программы, на человека
тратилась четверть бюджета
страны. На образование расхо�
довалось 13%. Когда враг стоял у
Волги в 1942 году, на образова�
ние всё равно было потрачено
6% бюджета. Когда в 1943 году
фашистов разбили на Орлов�
ско�Курской дуге, с фронта вер�
нули тех, кто учился в вузах, кто
занимался наукой. Для 19 мил�
лионов детей, которые остались
или без родителей, или с одной
мамой, были созданы суворов�
ские, нахимовские и ремеслен�
ные училища. Всем им дали бес�
платные учебники, всех выкор�
мили, всех выучили и всем обес�
печили первое рабочее место».

«В 1945 году, — отметил затем
Г.А. Зюганов, — 13% бюджета
вновь тратилось на образование.
Но если посмотреть бюджет
России за последние пять лет, то
этот показатель составляет 3,5%.
Хотя никто в мире не проводил
модернизацию с такими расхо�
дами на науку и образование!»

Г.А. Зюганов также отметил,
что студенческая стипендия
должна быть не ниже прожиточ�
ного минимума, то есть не менее
20 тысяч рублей. Кроме того, он
призвал к ратификации статьи
20 Конвенции ООН по борьбе с
коррупцией.

В ходе своего выступления
Геннадий Андреевич рассказал
об опыте народных предприя�
тий, прежде всего подмосковно�
го совхоза имени Ленина и СПК
«Звениговский» в Республике
Марий Эл. Эти хозяйства даже в
условиях кризиса стали лучши�
ми в стране. «Там у людей другие
лица, — подчеркнул Г.А. Зюга�
нов, — потому что они испытали
счастье совместного труда не на

очередного пахана и не на оче�
редного олигарха. Каждый явля�
ется владельцем предприятия и
работает на себя, на свой кол�
лектив, на будущее своих детей.
В этом и есть смысл народного
предприятия».

Лидер КПРФ сказал, что та�
кие предприятия можно было
бы создать повсеместно, но это�
му чинятся препятствия. Ведь из
подобных хозяйств невозможно
увести деньги в офшоры. По�
этому, чтобы реализовать идею
народных предприятий в массо�
вом порядке, нужны более�ме�
нее честные выборы. «Пока их
не было, и особо не предвидит�
ся, — подчеркнул Геннадий Ан�
дреевич. — Но мы надеемся, что
вы подрастёте и поможете про�
вести такие выборы».

«Чтобы быть сильными, —
отметил далее лидер КПРФ, —
надо выбрать образец из нашей
тысячелетней истории. Мы бы�
ли разными в этой истории. Но
самыми умными, самыми обра�
зованными, самыми сильными
мы были во времена Советской
власти. Мы уже в 1967 году, на
50�м году Советской власти,
производили 20% мировой про�
дукции. Американцы произво�
дили 23%. В начале прошлого
века средняя продолжитель�
ность жизни в России составля�
ла 32 года, в Америке — 49 лет. В
1967 году у нас средняя продол�
жительность жизни была 70 лет,
в Америке — 67 лет. Поэтому мы
по всем характеристикам оказа�
лись самыми успешными имен�
но тогда, когда страной правили
труд, справедливость и дружба
народов».

Затем лидер КПРФ ответил на
вопросы участников встречи.
Один из них касался недавно
принятого властями Польши ре�
шения о сносе памятников со�
ветским воинам.

Говоря о том, какие действия
необходимо предпринять в от�

вет на произвол польских влас�
тей, Г.А. Зюганов отметил, что
прежде всего надо избавиться от
русофобии и антисоветизма в
самой России. «Надо начинать с
собственного дома, уважать
свою историю, почитать своих
героев и всё делать для того, что�
бы быть сильными, уверенными
и грамотными», — призвал ли�
дер КПРФ.

По мнению Г.А. Зюганова,
также необходимо усилить со�
трудничество на международ�
ной арене с левыми и комму�
нистическими организация�
ми, которые подчас являются
главными союзниками Рос�
сии. Такие структуры есть и в
Польше, и в Прибалтике, и на
Украине.

Завершая встречу, Г.А. Зюга�
нов подчеркнул, что сейчас на�
ступил момент истины. «Амери�
канцы решили придавить нас
санкциями, и у них пока инст�
рументарий для этого есть. У нас
вся операционная банковская
система на их закваске. 9 из 10
гражданских самолётов в Рос�
сии или американские, или ев�
ропейские. В своё время мы на
15 авиационных заводах произ�
водили полторы тысячи лета�
тельных аппаратов в год. На
«илах» и «тушках» летал каждый
третий пассажир в мире. Поче�
му же наши заводы стоят сего�
дня без соответствующих зака�
зов?» — с возмущением задал
вопрос Геннадий Андреевич.

«Мы можем решать эти про�
блемы. И уверен, что вы нам
поможете в их решении. Но для
этого нужны диалог и добрые
отношения. Я надеюсь, что в
этом вы найдёте своё новое
счастье. Спасибо вам, я очень
рад нашей встрече!» — сказал в
завершение лидер КПРФ.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Ч ЕТВЁРТОГО АВГУСТА
в Лондоне стартует чем�
пионат мира по лёгкой

атлетике. Впервые после отст�
ранения Всероссийской феде�
рации лёгкой атлетики
(ВФЛА) от международных
легкоатлетических соревнова�
ний из�за допингового сканда�
ла 19 наших атлетов получили
разрешение на участие в чем�
пионате мира, но под нейт�
ральным флагом. В связи с
этим Международная ассоциа�
ция легкоатлетических феде�
раций (IAAF) вкупе с офици�
альными властями Великобри�
тании наложила на российских
спортсменов целый ряд огра�
ничений, в том числе весьма
нелепого свойства.

Так, россиянам запрещено
петь гимн своей страны в офи�
циальных гостиницах чемпио�
ната мира. Об этом, как сооб�
щил ТАСС, говорится в регла�
менте участия нейтральных
спортсменов в турнире. Кроме
того, IAAF ещё ранее наложила
запрет на использование рос�
сийскими атлетами спортив�

ной формы цветов националь�
ного флага. Символы страны
не должны появляться на теле
спортсменов, например, нель�
зя красить волосы в цвета три�
колора, набивать тату, носить
ювелирные украшения соот�
ветствующих цветов, запреще�
ны также тейпирование, мани�
кюр и прочее. А наш чемпион
мира в беге на 110 метров с ба�
рьерами Сергей Шубенков со�
общил о вообще анекдотичном
запрете: российским спортсме�
нам нельзя, оказывается, даже
использовать гимн страны в
качестве рингтона на своих мо�
бильных телефонах.

Хорошо, хоть говорить по�
русски не запрещено…

Иными словами, дело за ма�
лым: остаётся лишь приставить
к каждому из девятнадцати на�
ших спортсменов по полицей�
скому, которые получат право
на регулярные проверки их
одежды, причёсок, телефонов,
украшений и даже татуировок.

В подтверждение правоты
такой позиции власти Велико�
британии ссылаются на цитату

из Устава IAAF, гласящую, что
«национальный гимн страны
нейтрального спортсмена не
может исполняться при помо�
щи средств звукопроизведения
или а капелла рядом с любым
объектом, связанным с прове�
дением мероприятия, вклю�
чая, но не ограничиваясь со�
ревновательным стадионом,
разминочными аренами, зо�
ной регистрации, тренировоч�
ными аренами и отелями».

Любопытно, что запрет рас�
пространяется также и на со�
провождающих спортсменов
лиц, которым запрещено появ�
ляться рядом с объектами чем�
пионата мира с подпадающими
под запрет флагами или банне�
рами. При этом IAAF будет
проверять внешний вид рос�
сийских спортсменов на соот�
ветствие упомянутым «прави�
лам», а в случае их нарушения
будут применены санкции. 

Но ещё любопытнее дру�
гое. Как будут реагировать
власти Великобритании и чи�
новники IAAF на поведение
болельщиков, которые не от�

носятся ни к категории
«спортсмены», ни к катего�
рии «сопровождающие ли�
ца». Кто и на каком основа�
нии может запретить услов�
ному российскому поклон�
нику лёгкой атлетики Ивану
Петрову прийти на стадион с
российским триколором и
поддерживать наших участ�
ников чемпионата? 

Или, что станет ещё боль�
шей головной болью для ор�
ганизаторов, если таким бо�
лельщиком окажется услов�
ный Джон Хокинс из числа
местных жителей, который в
силу личных симпатий при�
дёт поболеть за своего куми�
ра, опять же условного рос�
сиянина Шубенкова, и тоже с
российским триколором. В
Уставе IAFF никакие санк�
ции в отношении болельщи�
ков по этому поводу не указа�
ны, а наказывать за их пове�
дение спортсменов, выступа�
ющих под нейтральным фла�
гом, — просто нелепо. 

Остаётся напомнить, что
членство Всероссийской феде�

рации лёгкой атлетики было
приостановлено в ноябре 2015
года на основании расследова�
ния, проведённого комиссией
Всемирного антидопингового
агентства во главе с Ричардом
Паундом. Для восстановления
российской организации в
своих правах IAAF создала
специальную рабочую группу
(инспекционную комиссию),
которую возглавляет Руне Ан�
дерсен. Эта группа ещё про�

должает свою работу, поэтому
российские легкоатлеты, не за�
тронутые допинг�скандалами,
вынуждены либо выступать на
международных соревновани�
ях под нейтральным флагом,
либо ждать решения о полном
восстановлении ВФЛА в своих
правах.

Пётр НИКОЛАЕВ.

● Российская болельщица.
Фото с сайта 1o154ru

Спорт и политика

Хорошо, хоть русский язык не запретили…

Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых отделениях России 
проводится подписка на газету «Правда» 

на сентябрь — декабрь 2017 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подпис�

ки, по�прежнему приведены в I томе Объединённого каталога «Прес�
са России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его
обложка — зелёного цвета.

Доходы россиян падают не
тогда, когда они на пенсии, а го(
раздо раньше — после 45 лет и
продолжают сокращаться по
мере приближения выхода на
пенсию. Новое исследование, про(
ведённое Екатериной Клепико(
вой и Мариной Колосницыной из
НИУ ВШЭ, свидетельствует,
что чем ближе к пенсионному
возрасту, тем зарплата ниже.
Изучив данные Российского мо(
ниторинга экономического поло(
жения и здоровья населения за
2004—2015 годы, исследователи
выяснили, что после 45—55 лет
россияне теряют около 20% сво(
их зарплат… Исследователи
объясняют это дискриминацией
по возрасту, у мужчин она про(
является с 45 лет, у женщин по(
зднее, с 55 лет, т.е. с началом
пенсионного возраста.

«Ведомости», 28.07.2017.
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Д ЛЯ БОЛЬШИНСТВА
ГРАЖДАН, наверное, от�
мена интернатуры и вы�

дача сертификатов специалиста
студентам�медикам сразу после
окончания шестого курса ниче�
го не говорят. Однако уже осе�
нью, когда мы и наши дети по�
падём в руки юных, совершен�
но неопытных врачей, настанет
момент истины. Но не будет ли
поздно?

Напомню, что до этого года
медицинское высшее образова�
ние предполагало шесть лет
обучения в медвузе, а затем ин�
тернатуру или ординатуру —
работу под присмотром опыт�
ных врачей, и только после это�
го выпускник мог считаться
собственно врачом. Именно
эти год�два, а для врача�специ�
алиста — от трёх до пяти (в слу�
чае, например, специализации
по нейрохирургии) во многом и
служили решающими, так как
именно в интернатуре�ордина�
туре молодой доктор начинал
свой практический опыт. Ещё
раз повторю: под присмотром
опытных коллег!

Что же предполагается сего�
дня? Студент сразу после шес�
того курса, абсолютно без како�
го�то опыта практической рабо�
ты будет признан врачом общей
практики, педиатром или сто�
матологом и примется совер�
шенно самостоятельно лечить
нас и наших детей. Так, может
быть, медобразование за по�
следние годы поднялось в Рос�
сии на столь высокий уровень,
что вчерашнему студенту мож�
но спокойно доверить жизни
граждан? Позволю себе в этом
усомниться. 

Начнём с поступления в вуз.
Достаточно большая часть буду�
щих докторов получила воз�
можность учиться за плату.
Многие в этом видят проблему,
так как предполагают, что
«платники» учатся абы как,

проплачивая экзамены и зачё�
ты. По моим наблюдениям,
проблема существует, но чаще
всего совсем в другом. Если по�
смотреть на списки поступив�
ших, невооружённым взглядом
можно увидеть, что обладателя�
ми очень высоких баллов ЕГЭ
удивительным образом оказы�
ваются представители опреде�
лённых республик. Именно они
и становятся не самой малень�
кой частью «бюджетников». И
именно многие из этих «отлич�
ников» и «стобалльников» затем
пытаются, часто небезуспешно,
сдавать экзамены и зачёты «до�
говорным способом». Ребята
же, с детства мечтавшие стать
врачами, нередко оказываются
за бортом, недобрав один�два
балла, берут кредиты и начина�
ют упорно учиться, надеясь за
счёт отличной учёбы получить
возможность перейти на «бюд�
жет». В любом случае изначаль�
но отбор происходит не самым
правильным образом.

Д АВАЙТЕ внимательнее
присмотримся к профи�
лю молодого врача, с ко�

торым вы уже через несколько
месяцев можете встретиться в
кабинете своей поликлиники.
Обучать его сегодня должны в
соответствии с Болонской кон�
венцией, которая предполагает,
что студент может не посещать
лекции, имеет право полностью
пропустить цикл и семестр и его
всё равно обязаны будут допус�
тить до зачёта и экзамена, при
этом его переведут на следую�
щий курс без сдачи экзаменов,
при условии сдачи их позже. То
есть не сдав, например, анато�
мию, студент спокойно начина�
ет изучать клинические дис�
циплины…

Другое дело, что наши препо�
даватели большинства медвузов
пока что держатся и не допуска�
ют прогульщиков к экзаменам,

тем более не переводят на сле�
дующий курс (за исключением
«коррупционных вариантов»).
Мало того, к пятому курсу от�
числяется от 20 до 50 процентов
студентов, в том числе и подав�
ляющее число взяточников (по
негласному договору препода�
ватели�коррупционеры «доят»
их до 4—5�го курса, но предпо�
читают не брать грех на душу и
не выпускают совсем уж нику�
дышних специалистов).

Однако и оставшиеся «луч�
шие», даже круглые отличники
после получения диплома со�
вершенно ещё не готовы зака�
тав рукава приняться за лечение
людей. По причине полного от�
сутствия практических навы�
ков. Ваш будущий врач шесть
лет учился главным образом
лишь по учебникам, большин�
ство из которых давно устарели.
А так как сегодня проверка зна�
ний сосредоточена в основном
на тестах, то учение заключает�
ся главным образом в зубрёжке
цифр правильных ответов. Но и
вдумчивый студент не способен
глубоко вникнуть даже теорети�
чески в основы врачебных спе�
циальностей, которых на сего�
дня больше пяти десятков, по�
тому что на каждую из них даёт�
ся лишь несколько десятков
учебных часов.

Кроме того, новая програм�
ма, по которой нынче учатся
студенты�медики, сокращена
до минимума. Например, та�
кой важный предмет, как ана�
томия, раньше изучался три
семестра (полтора года), а сей�
час—два (один учебный год).
При этом почти половину объ�
ёма обучения сегодня состав�
ляет «самоподготовка»! Если
учесть, что в ходе оптимизации
образовательного процесса
часть преподавателей была со�
кращена, как результат — учеб�
ные группы увеличены почти
вдвое. Улучшилось ли при этом
качество образования — во�
прос риторический. 

Таким образом, после шести
лет упорной учёбы из вуза выхо�
дит человек, в самых общих
чертах имеющий представление
о медицинской науке и специ�
альностях. О практической вра�

чебной деятельности он осве�
домлён ещё меньше, так как в
часы, посвящённые практике,
он занимался в основном пере�
ноской мебели, мытьём полов,
накручиванием ваток на палоч�
ки и прочими столь же полез�
ными для его медицинского об�
разованиями делами.

ПО УТВЕРЖДЕНИЮ
главы Фонда профилак�
тики рака Ильи Фомин�

цева, согласно данным вступи�
тельных экзаменов в проект
«Высшая школа онкологии»,

90% выпускников медвузов
убили бы своих пациентов. По
его словам, только 8,5% соиска�
телей смогли правильно решить
несложные задачи по оказанию
неотложной медицинской по�
мощи. Остальные ставили не�
правильные диагнозы, и их па�
циенты «умирали».

Раньше хотя бы оставалась
надежда, что будущий врач
приобщится к специфике сво�
ей практической деятельности,
работая в стационаре интер�
ном или ординатором, после
чего ещё нужно было сдавать
экзамены, и только после ус�
пешной их сдачи юный эску�
лап имел право именоваться
врачом. Сегодня и эта возмож�
ность оказалась закрытой.
Прямо со студенческой скамьи
ряды выпускников отправятся
во врачебные кабинеты и нач�
нут приём пациентов. Замечу,
мало кто из этих новоиспечён�
ных докторов мечтал стать те�
рапевтом и педиатром. Боль�
шинство из них видели себя в
будущем хирургами, кардиоло�
гами, эндокринологами и т.д.
Можете себе представить, как
они будут ненавидеть навязан�
ную им роль терапевта!

Причины, которые движут
властями в усекновении мед�
образования, в общем понят�

ны. Это неуклюжая попытка
исправить результаты мас�
штабной «оптимизации» здра�
воохранения, в результате ко�
торой врачи разбежались из
госмедицины. Настоящая ка�
тастрофа с кадрами наблюда�
ется сегодня в первичном зве�
не: участковых терапевтов и
педиатров не хватает настоль�
ко, что оставшимся приходит�
ся вести по 2—3 участка, при�
нимать порой более 50 паци�
ентов в день, трудиться по вы�
ходным и по 12—14 часов в ра�
бочие дни, заполнять гигант�

ский объём обязательной кон�
тролирующей отчётности, о
которой недавно выпущенные
из стен вузов не имеют ни ма�
лейшего представления, полу�
чать штрафы и вычеты за ма�
лейшую оплошность.

При этом благодарности и
уважения люди в белых халатах
давно уже не видят: всё возрас�
тающее хамство со стороны
неудовлетворённых пациентов
и их родственников, которое
нередко переходит в прямое
рукоприкладство, настоящая
травля со стороны официаль�
ных СМИ, виноватыми во всех
бедах объявляющих рядовых
врачей, настоящий вал жалоб и
жёсткое отношение руководст�
ва, наконец, зарплата, далеко
не достигшая тех отметок, о
которых рапортует официаль�
ная статистика…

Неудивительно, что остав�
шиеся просто не выдерживают
такой нагрузки и тоже сбегают.
Работа худо�бедно держится на
докторах пенсионного и пред�
пенсионнного возраста, но и
они всё чаще предпочитают
уходить на заслуженный от�
дых. Вот и решили заткнуть ка�
дровую дыру недоучившимися
выпускниками. Судьбы боль�
ных при этом, похоже, никого
не волнуют. 

Б УДУЩЕЕ предсказать
несложно. Юные выпу�
скники наполнят поли�

клиники, и, скорее всего, на
первое время очереди в них со�
кратятся. Однако даже самый
теоретически подкованный
студент, практический опыт
которого ограничивается в
лучшем случае общением с му�
ляжами, начнёт эксперимен�
тировать и учиться на нас с ва�
ми. Помните шутку о том, что
у каждого врача есть своё соб�
ственное кладбище пациен�
тов? На мой взгляд, это совсем
не смешно.

Впрочем, сомнительно, что
эти ребята, не ознакомленные
с реалиями нашего здраво�
охранения, смогут долго про�
держаться на своих местах. Да,
честно говоря, я не уверена в
том, что и главврачи, даже при
огромном дефиците специали�
стов, ринутся приглашать их в
свои поликлиники — как ни
крути, а именно им придётся
отвечать за результаты работы
этих недоучек. Если уже сей�
час, по подсчётам экспертов,
работать в лечебные учрежде�
ния идут лишь 50 процентов
выпускников, а спустя 5—6 лет
в медицине остаётся 10—15
процентов, то в результате не�
обдуманной реформы мы мо�

жем практически полностью
лишиться целого поколения
врачей, которые в случае даль�
нейшего образования могли
бы в будущем успешно лечить
наших граждан.

Если брать опыт тех самых
стран, на которые ссылаются
отечественные реорганизато�
ры и где предпочитают поправ�
лять здоровье наши высшие
чиновники, там никому и в го�
лову не придёт допускать к па�
циентам выпускников, про�
учившихся 6 лет, пусть даже в
самых престижных медицин�
ских вузах. В Германии, напри�
мер, в поликлиниках (пракси�
сах) приём ведут наиболее
опытные врачи, напрактико�
вавшиеся в стационарах в тече�
ние многих лет. Прежде чем
иметь право трудиться в «пер�
вичном звене», немецкий док�
тор должен проработать в
больнице в должности, соот�
ветствующей нашему ордина�
тору, ещё 8 лет! При этом с са�
мого первого дня работы�обу�
чения он получает зарплату в
5—10 раз выше нашего самого
опытного врача. 

У нас же в поликлиниках те�
перь обяжут принимать паци�
ентов самых неопытных со�
трудников. А так как предпо�
лагается, что они будут не про�

сто терапевтами, а ВОПами
(врачами общей практики), то
есть заменять собой в одном
лице гинекологов, урологов,
хирургов, отоларингологов,
офтальмологов и прочих спе�
циалистов, то и врачей�специ�
алистов можно будет с лёгкос�
тью «оптимизировать». 

Об этом говорит и тот факт,
что количество мест для обу�
чения в ординатуре резко со�
кращается. Туда смогут посту�
пить лишь несколько человек
с курса. Для поступления нуж�
но будет сдать тест, однако
пройти конкурс посчастли�
вится, скорее всего, не столь�
ко суперотличникам, сколько
выпускникам с большим ко�
личеством набранных баллов.
Дополнительные же баллы бу�
дут начисляться не за научную
работу или практику в боль�
нице, а за «иные достижения»,
под которыми, как говорят
знающие люди, подразумева�
ются такие заслуги, как актив�
ное посещение проправитель�
ственных митингов, спортив�
ные достижения и даже учас�
тие в команде КВН. 

Ну что после этого можно
пожелать нашим согражда�
нам, кроме самого крепкого
здоровья? 

Мария ПАНОВА.

В зеркале социологии Вахта памяти

…ШЁЛ АВГУСТ 1942 года. Фа�
шистские полчища рвались
к черноморским портам, ос�

тававшимся советскими, к Новороссий�
ску и Туапсе, на Кавказ, к нефти, без кото�
рой Гитлеру было бы трудно продолжать
войну против СССР. 

То лето выдалось жарким, температура
доходила до 40 градусов. Отступавшие по
степным просторам Дона и Кубани, Кал�
мыкии и Ставрополья, измотанные посто�
янными боями войска
Красной Армии испы�
тывали недостаток в
воде и питании. От ог�
ня противника они не�
сли большие потери.
Многие части остались
без артиллерии и тан�
ков. Авиационное при�
крытие почти отсутст�
вовало. Не хватало бое�
припасов, горючего.

И вот война докати�
лась до станиц Кущёв�
ской, Шкуринской,
Старощербиновской
и Канеловской. Здесь
на пути врага встали
добровольческие ку�
банские и донские ча�
сти. Оборонительные
бои шли несколько
дней. Положение на�
ших войск было очень
тяжёлым. 

Но 2 августа ситуация
изменилась. Противника атаковали казачьи
эскадроны, и в ходе этого наступления было
уничтожено не менее двух тысяч фашист�
ских солдат и офицеров и несколько сотен
захвачено в плен. 

Эта атака стала последним в истории
войн примером кавалерийского наступле�
ния лавой. Казаки в двухкилометровом кон�
ном строю заставили врага, имевшего танки
и пушки, отступить и панически бежать аж
за 12 километров.

Вот только два (из многих) свидетельства о
той казачьей атаке. Одно — итальянского
офицера, второе — немецкого солдата, для
которого бой под Кущёвской стал последним.

«Перед нами встали какие�то казаки. Это
черти, а не солдаты. И кони у них стальные.
Живыми нам отсюда не выбраться».

«Одно воспоминание о казачьей атаке по�
вергает меня в ужас и заставляет дрожать.
По ночам меня преследуют кошмары. Каза�
ки — это вихрь, который сметает на своём
пути все препятствия и преграды. Мы боим�
ся казаков, как возмездия всевышнего».

В той смелой кавалерийской атаке, кото�
рая вошла в историю как «Кущёвская», по�
легло немало казаков, но продвижение вра�
жеских полчищ удалось задержать на не�
сколько дней. Это дало нашим войскам вре�
мя для передышки и перегруппировки.
Блицкриг к Кавказу и к побережью Чёрного
моря был сорван.

В ходе Кущёвской атаки отличились мно�
гие казаки. Особый почёт стяжал полный
георгиевский кавалер Константин Недору�
бов, родом с территории нынешней Волго�
градской области. Ко времени событий ему
было 53 года. В наградном листе казака ука�
зано: «Попав в окружение под станицей Ку�
щёвской, огнём из автоматов и ручными

гранатами, вместе со своим сыном уничто�
жил до 70 фашистских солдат и офицеров».
За бои в районе станицы Кущёвская и дру�
гие подвиги казак К. Недорубов в 1943 году
был удостоен звания Героя Советского Сою�
за. В итоге на его груди гордо располагались
рядом царские награды и советские. А в
1945�м, на приёме в честь Победы в Кремле,
руку Герою пожал руководитель Советского
государства, Верховный Главнокомандую�
щий И.В. Сталин.

Н ЕКОТОРЫЕ политики сегодня, го�
воря о судьбе казачества после ре�
волюции 1917 года, вспоминают

только печальные страницы истории:
«расказачивание» времён Гражданской
войны и репрессии. И то и другое — боле�
зненные темы, о которых часто пишут и
говорят именно ради политической конъ�
юнктуры, и в результате создаётся впечат�
ление, что казачество всё поголовно вы�
ступало против революции, всё сражалось
в рядах белых, за что было полностью
уничтожено Советской властью… 

А ведь это — только одна сторона тех про�
тиворечивых исторических процессов. Дру�
гая заключалась в том, что казачество, хотя
и имело статус сословия, было социально
неоднородным, в его среде были зажиточ�
ные и бедные. А крах Российской империи
после февраля 1917�го показал, что очень
сильны оставались в кубанском казачестве
ещё и настроения самостоятельного управ�
ления, своей особой государственности. От�
сюда и тот непреложный факт, что казаки в
действительности и к революции отнеслись
по�разному, и в лихую Гражданскую оказа�
лись по разные стороны фронта. В «Тихом
Доне» этот глубокий раскол выразил Миха�
ил Шолохов.

Исторический факт: осенью 1941 года тре�
бования казаков старших, непризывных воз�
растов послать их на фронт стали особенно
настойчивыми, массовыми. Поэтому край�
комы и обкомы ВКП(б), крайисполкомы и
облисполкомы Дона, Кубани, Терека и Ста�
врополья приняли решение: формировать из
добровольцев, собиравшихся в станицах и
на хуторах, сотни, батареи, полки и строить
из них дивизии. Эти части внесли свой боль�
шой вклад в разгром немецко�фашистских

войск. Среди них — 17�й кавалерийский
корпус, ставший основой для 4�го гвардей�
ского кавалерийского корпуса, 5�й Донской
гвардейский, 12�я Кубанская, 9�я пластун�
ская Краснодарская дивизия и другие. 

По некоторым оценкам, в Красной Ар�
мии воевали до 500 тысяч казаков. Совет�
ские казаки поили своих коней из Одера и
Шпрее, Эльбы и Дуная, дойдя до Берлина и
Вены. Они прошли пустыню Гоби, Боль�
шой Хинган и сопки Маньчжурии до Порт�

Артура и Дальнего. За
подвиги в боях с врагом
тысячи казаков были
награждены орденами
и медалями, десятки
стали Героями Совет�
ского Союза. 7 корпу�
сов и 17 дивизий заслу�
жили гвардейские зва�
ния. Все они защищали
Советскую Родину и
уже не выбирали, за
красных или за белых!..

НА КУБАНИ ста�
ло доброй тради�
цией в день Ку�

щёвской атаки соби�
раться у памятника
красным казакам�вои�
нам на трассе М4 «Дон»
и на мемориале, воз�
двигнутом за памятни�
ком в честь героическо�
го казачьего подвига.
Сюда, на Поле казачьей

славы, съезжаются делегации из многих рай�
онов Краснодарского края. Прибывают дон�
ские гости. На площади выстраиваются вете�
раны и молодёжь, казаки и военнослужащие,
представители разных политических партий.
Проходит митинг, на котором вспоминают
героев того сражения и всей войны (на
снимке). Вот это и есть не надуманное, а под�
линное патриотическое единение граждан.
Как и «Бессмертный полк»…

Уже много лет, и не только в день митин�
га, на Кубани звучит требование патриоти�
ческой общественности: решить вопрос о
присвоении станице Кущёвской статуса 
воинской славы. Эта тема обсуждалась на
краевом уровне, включая администрацию и
Законодательное собрание региона. К ру�
ководству страны неоднократно обраща�
лись и депутаты Государственной думы,
представляющие наш край, с просьбой вне�
сти изменения в Федеральный закон от 9
мая 2006 года №68�ФЗ «О почётном звании
Российской Федерации «Город воинской
славы»: распространить статус воинской
славы не только на города, но и на станицы,
на территории которых или в непосредст�
венной близости от которых в ходе ожесто�
чённых сражений защитники нашего Оте�
чества проявили мужество, стойкость и
массовый героизм. 

В этом году в честь 75�летия битвы глав�
ный сбор состоится 5 августа. Уверен, вновь
громко прозвучит требование: Кущёвская —
станица воинской славы. Что ж, будем все
вместе добиваться исторической справедли�
вости.

Николай ОСАДЧИЙ.
Депутат Государственной думы, 

первый секретарь Краснодарского 
крайкома КПРФ.

В ХОДЕ очередного пред�
выборного опроса, кото�
рый с 23 мая по 5 июня

2017 года провели Центр ис�
следований политической
культуры России совместно с
подотделом по аналитике и
социсследованиям отдела ЦК
КПРФ по проведению изби�
рательных кампаний, был за�
дан необычный вопрос. Не о
современных лидерских сим�
патиях или острых проблемах
региона, а об их предполагае�
мой позиции в ходе событий
Октября 1917 года. Всерос�
сийский опрос общественно�
го мнения охватил 1500 рес�
пондентов из 147 населённых
пунктов 32 субъектов РФ. Вы�
борка репрезентативная, слу�
чайная, квотированная по по�
ловозрастной структуре и ур�
баностратам, погрешность не
более 3,5 процента.

Итак, респондентам было
предложено высказаться с
точки зрения имеющейся у
них информации о событиях
столетней давности, на чьей
стороне их политические сим�
патии (см. график).

Понятно, что значительная
доля опрошенных не смогла
сформулировать своё отноше�
ние или уклонилась от ответа.
Таких — две трети граждан.

Те же, кто в состоянии вы�
сказать своё мнение в отноше�
нии событий столетней дав�
ности, — на стороне победи�
телей�большевиков. 

Итак, 27 процентов склоня�
ются на сторону предшест�
венников нынешней КПРФ
— РСДРП(б). Несмотря на

усиленную либеральную про�
паганду за «февралистов»,
сторонников Временного
правительства только 4 про�
цента опрошенных, ещё 1 про�

цент — за монархистов, по�
терпевших поражение в фев�
рале 1917 года.

Любопытно, что как среди
сторонников большевиков,

так и «февралистов» две трети
составляют мужчины. А вот
среди сторонников монархии
большинство — женщины. За
большевиков преимуществен�

но граждане с низкими и вы�
сокими доходами. Среди сто�
ронников Временного прави�
тельства («февралистов») бо�
лее всего высока доля лиц  со
средними доходами.

Повышенная доля симпати�
зирующих большевикам —
среди современных рабочих,
частных предпринимателей,
гуманитарной интеллиген�
ции, неработающих пенсио�
неров и студентов. Образова�
тельный уровень тех, кто за
красных, противоречив. Здесь
доминируют лица с неполным
средним и высшим образова�
нием, представители возраст�
ных групп старше 65 лет, а
также молодёжь 18—25 лет. В
среднем поколении заметны
большие колебания. От не�
приятия (среди 30—34�летних
только 4 процента сторонни�
ков большевиков) до преиму�
щественной поддержки: здесь

повышенная доля симпатизи�
рующих большевикам среди
40—49�летних и граждан
предпенсионного возраста
(55—59 лет). 

По современным политиче�
ским симпатиям сторонники
большевиков — это избирате�
ли КПРФ и ЛДПР, а также
большая доля неопределив�
шихся и неголосующих.

Более высока, чем в сред)
нем, доля сторонников Вре)
менного правительства среди
офисных работников, част�
ных предпринимателей и гос�
служащих, а также 30�летних
и 70�летних граждан. 

Обобщённый портрет совре)
менного сторонника большеви)
ков таков: это преимуществен)
но мужчина с неполным сред)
ним или высшим образованием,
рабочий, предприниматель,
студент, представитель гумани)
тарной интеллигенции, нерабо)
тающий пенсионер. Сторонни)
ки красных более активно
представлены в возрастных ко)
гортах 18—25, 40—49, 55—59
лет, а также высоковозрастных
групп населения. Сегодня они
голосуют за КПРФ или ЛДПР,
а также принципиально не хо)
дят на выборы или пока не оп)
ределились в электоральных
симпатиях.

Любопытно, что сторонни�
ки «Единой России» массово
уклонялись от ответа либо не
имели мнения о своих симпа�
тиях к сторонам политичес�
кого противостояния столет�
ней давности.

И ещё одно сопоставление.
В 1989 году ЦИПКР в ходе од)
ного из своих первых, тогда
ещё всесоюзных исследований
задал респондентам похожий
вопрос: «Если бы вы жили в те
дни, каким образом поступи)
ли?» (см. табл.). Данные 1989
года приведены по жителям
РСФСР, принявшим участие
в опросе.

Как видим, на излёте пере�
стройки желающих встать на
сторону Октября — выпади
им подобный выбор — даже в
самых суровых условиях нис�
провержения основ совет�
ского строя оставалось не
меньше, чем лиц, преклоняв�
шихся перед защитниками
Временного правительства
или поборниками белой идеи
и монархии. Тут просматри�
вался паритет намерений, ко�
торый можно назвать выжи�
дательным.

Спустя почти 30 лет, как по)
казал новый опрос ЦИПКР,
сторонников красных стало не
меньше, а вот «февралисты» и
монархисты оказались на грани
вымирания. 

Как видим, политически
активное большинство росси�
ян сегодня за красных. И это
спустя сто лет после событий
и после трёх десятилетий то�
тальной «промывки мозгов»
официальной антикоммунис�
тической пропагандой.

Сергей ОБУХОВ.
Доктор политических наук,

заместитель директора
Центра исследований

политической культуры России.

Чем больна медицина

Ты за красных 
или за белых?

Эксперимент на выживание
Итак, настал момент, о котором давно уже

было известно, но мало кто обратил на это
внимание. По�видимому, как и с оптимиза�
цией здравоохранения, для понимания на�
ступившей катастрофы нужно потерять жиз�
ни и здоровье многих и многих людей…

Очень скоро будущие медики
станут учиться на самых лучших

«живых муляжах» — на нас с вами

«Казаки — это вихрь, 
сметающий все преграды»
2 августа исполнилось 75 лет со дня легендарной Кущёвской атаки казаков

Кубани и Дона, воевавших в Красной Армии против Гитлера

Ты за красных или за белых? 
Симпатии жителей РСФСР в 1989 году

(допускалось несколько вариантов ответов)

Высказанные намерения В проц.
В октябре 1917 года

Встали бы на сторону большевиков 27
Стали помогать Временному правительству 27
Были бы сторонниками монархии 4

В гражданской войне
Присоединились бы к белым 16
Встали бы в ряды красных 15
Предпочли бы эмигрировать 15
Соблюдали бы нейтралитет 12
Пошли бы за националистическими движениями 5
Иное мнение, уклонились бы от ответа 9

Итого 130

Октябрь 1917 года занял особое место в истории ХХ века. Он слу�
жит своего рода тестом для определения мировоззренческих пози�
ций. Все последние тридцать лет жизни нашей страны — периоды
перестройки, «лихих 90�х», путинского правления — это попытки на�
вязать обществу иной взгляд на историческую роль Октября.

КПРФ является идейно�политической правопреемницей
РСДРП(б)—РКП(б)—ВКП(б)—КПСС. Поэтому исследование отно�
шения общества к КПРФ в год столетия Великой Октябрьской со�
циалистической революции, естественно, требует понимания: а
как современные российские граждане относятся к Октябрьской
революции и большевикам?

В 2017 году исполняется 100 лет 
Великой Октябрьской социалистической революции. 

Ваши симпатии на чьей стороне? 
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ центр
научных исследований Ку�

бы отмечает очередную годов�
щину своего основания. Реше�
ние о его создании летом 1965
года принял лично историчес�
кий лидер Кубинской револю�
ции Фидель Кастро Рус.

Для центра было построено но�
вое здание оригинальной по тем
временам архитектуры. В нём�то
и началось формирование новых
кубинских исследователей, учё�
ных нового типа, преданных сво�
ей социалистической родине. 

Из классов и лабораторий цен�
тра вышли специалисты высокой

квалификации. Достаточно
вспомнить таких выдающихся
учёных Кубы, как Роса Элена
Симеон, Густаво Коури, Луис
Эррера Мартинес, Исмаэль
Кларк, Лидия Таблада, Хосе Лу�
ис Фернандес Йеро, Агустин Ла�
хе, братья Педро и Митчел
Вальдес Соса, и многих других.

Недавно в интервью «Гранме»
директор центра с 1966 по 1976
год доктор Вильфредо Торрес
Ирибар заявил, что это учрежде�
ние заложило основу организации
системы научных степеней на Ку�
бе и провело впервые в стране за�
щиты докторских диссертаций в

особо важных для развития стра�
ны областях науки. Также впер�
вые в республике здесь стали при�
меняться новые электронные ми�
кроскопы и спектрометры с вы�
соким разрешением. 

Центр стал буксиром для всей
кубинской науки. В нём подго�
товлено более 30 тысяч профес�
сионалов высокой квалифика�
ции, с помощью которых были
созданы другие первоклассные
научно�исследовательские ин�

ституты в различных областях:
Национальный центр санитарной
службы для животноводства,
Центр молекулярной иммуноло�
гии, Центр генной инженерии и
биотехнологии, Центр невроло�
гических исследований Кубы.

За 52 года своего существова�
ния центр внёс огромный вклад в
ликвидацию эпидемии африкан�
ской чумы свиней в 1971 году, в
создание многих современных
приборов и вакцин, участвовал в

разработках экспериментов для
исследований в ходе совместного
советско�кубинского полёта в
космос в сентябре 1980 года.

Национальный центр научных
исследований Кубы получил ши�
рокое международное признание,
в том числе Всемирной организа�
ции интеллектуальной собствен�
ности, в частности, за создание
первого на Кубе искусственного

сердца Coramec и приборов для
озонотерапии и систем дезин�
фекции воды для домашнего и
промышленного использования,
основанных на действии озона.

Символ национальной науки,
появившейся благодаря победе
Кубинской революции, навсегда
останется в истории страны ря�
дом с именем его создателя Фи�
деля Кастро.

Колыбель учёности

«Правда» продолжает публикацию информа�
ции, размещаемой на страницах официального
органа ЦК Компартии Кубы — газеты «Гранма».

Угощения пленили
гурманов

НА ЗНАМЕНИТОМ курор�
те Варадеро в рамках 

девятого фестиваля Varadero
Gourmet�2017 прошли конфе�
ренции, посвящённые сочетанию
традиционных кубинских блюд с
современными тенденциями раз�
вития мировой кулинарии. Ти�
пичные креольские блюда воз�
никли на Кубе из слияния мест�
ных индейских кушаний с испан�
скими, африканскими, арабски�
ми и китайскими, объяснили спе�
циалисты. Отсюда и большое
разнообразие кубинской кухни.

Например, наиболее предпо�
читаемое жителями острова
блюдо — рис с курицей — имеет
множество вариантов приготов�
ления: от жареной курицы с ко�
роткими зернами риса до разно�
видности гарнира из жёлтого ри�
са. Или знаменитое блюдо «мав�
ры и христиане», в котором чёр�
ная фасоль смешивается с нозд�
реватым рисом. Кулинарное ис�
кусство Антильской республики
представлено и вкусным варевом
ахиако, которое, среди прочего,
обязательно должно содержать

разные виды мяса, кукурузу, ма�
лангу, зелёные бананы, юкку,
тыкву, соль и перец.

Мясо и рыба, как правило, жа�
рятся на гриле, в соусах или на
масле. Таким же образом гото�
вятся свиные или говяжьи биф�
штексы, филе рыбы или лангус�
та, фрикасе поросёнка, баранина.
К основным блюдам полагаются
гарниры из жареных или варёных
корнеплодов, особенно из юкки с
соусом или банановых чипсов.

Фирменные десерты представ�

лены восхитительными кубин�
скими кушаньями с мармеладами
из гуайявы, манго, фрутабомбы
или мякотью папайи в собствен�
ном соку, гуайявой в сиропе, сла�
достями из копры кокосового
ореха и молочным фланом…

Гости фестиваля, как всегда,
остались довольны. Не случайно
с каждым новым его проведени�
ем зарубежных гурманов в Вара�
деро становится всё больше.

Подготовил
Александр МОИСЕЕВ.

Белорусский пример 

«В школу 
с добрым сердцем!»

Так называется стартовавшая 1 авгус�
та традиционная акция Белорусского рес�
публиканского союза молодёжи (БРСМ),
которая продлится по 15 сентября.

ГЛАВНАЯ ЕЁ ЗАДАЧА, сообщает БЕЛТА, —
оказание адресной социальной поддержки
многодетным, неполным, попавшим в слож'

ную жизненную ситуацию семьям, испытываю'
щим трудности при подготовке детей к учебному
году, а также детским интернатным учреждениям.

Юноши и девушки из движения «Доброе серд'
це» организуют в крупных торговых центрах стра'
ны пункты сбора канцелярских и спортивных
принадлежностей, товаров для детского творчест'
ва, развивающих настольных игр, учебных посо'
бий, школьной одежды, обуви.

Во время акции запланированы и другие меро'
приятия. Например, члены БРСМ проведут тру'
довые десанты с последующей передачей зарабо'

танных денег на покупку школьных принадлеж'
ностей, концерты в детских интернатных учреж'
дениях, посетят на дому ребят с ограниченными
возможностями и вручат им подарки.

«Участие в акции могут принять все желающие.
У каждого есть реальная возможность приобрести
школьные принадлежности для тех, кто в них дей'
ствительно нуждается. Подарки для первоклашек
можно передать через БРСМ», — пояснили в об'
щественном объединении.

Движение «Доброе сердце» — одно из ведущих
направлений деятельности БРСМ, оно объединя'
ет более 35 тысяч юношей и девушек по всей стра'
не. На постоянной основе оказывается адресная
помощь и социальная поддержка ветеранам вой'
ны и труда, одиноко проживающим пожилым лю'
дям, детям'инвалидам и сиротам, ребятишкам из
неблагополучных и опекунских семей, благоуст'
раиваются исторические объекты.

Фото БЕЛТА.

В фокусе — Центральная Азия

Скандалы 
на старте выборов

И ЗБИРАТЕЛЬНАЯ гонка
в Киргизии преодолела
важную ступень. Поздно

вечером 31 июля Центризбир'
ком принял пакет документов от
последнего претендента на выс'
ший государственный пост. Сре'
ди почти шести десятков граж'
дан есть представители разных
возрастов, профессий, нацио'
нальностей и социальных слоёв
— чиновники, бизнесмены, без'
работные, пенсионеры и т.д.
Большинство из них являются
самовыдвиженцами, и лишь 11
человек выдвинуты политичес'
кими партиями. Такое же число
— 11 претендентов — имеют су'
димость. По данным ЦИК, же'
лающие руководить страной лю'
ди в разное время обвинялись в
коррупции, незаконном изго'
товлении и перевозке наркоти'
ков, насильственном захвате
власти и возбуждении межэтни'
ческой вражды.

Несмотря на обилие соискате'
лей, более или менее реальные
шансы дойти до финишной пря'
мой есть у немногих. Законода'
тельство Киргизии предусматри'
вает немало фильтров, каждый
из которых неизбежно оставит за
бортом немало фигур. В их числе
— тестирование на знание кир'
гизского языка, обязательный
денежный залог в размере 1 мил'
лиона сомов (870 тыс. рублей) и
сбор 30 тысяч подписей в свою
поддержку. Да и большинство са'
мих претендентов вряд ли рас'
считывают на победу: кем'то
движет личное тщеславие, а кто'
то планирует добиться «хлебной»
должности, в последний момент
отказавшись от участия в гонке в
пользу «проходного» кандидата.
Таким образом, в избирательные
бюллетени попадёт, скорее всего,
не больше 10—15 фамилий.

Отличительной чертой ны'
нешних выборов является отсут'
ствие заранее известного лидера
электорального марафона. По'
литологи называют по меньшей
мере трёх кандидатов, которым
по плечу борьба за президент'
ское кресло, — нынешнего пре'
мьер'министра Сооронбая Жэ'

энбекова и двух экс'глав прави'
тельства — Омурбека Бабанова и
Темира Сариева. Все они обла'
дают достаточной известностью
и необходимыми материальны'
ми ресурсами. Непредсказуе'
мость голосования предопреде'
лила жёсткую борьбу уже на
предварительных этапах. В пра'
вящей Социал'демократичес'
кой партии (СДПК) по этой
причине едва не произошёл рас'
кол. 15 июля её съезд поддержал
выдвижение в президенты Со'
оронбая Жээнбекова, однако о
намерении составить ему конку'
ренцию объявил спикер парла'
мента и член политсовета СДПК
Чыныбай Турсунбеков. В кон'
фликт вмешался действующий
президент Алмазбек Атамбаев,
заявивший, что если спикер не
признает решения съезда, ему не
место в партии. В итоге 31 июля
Турсунбеков сообщил об отказе
выдвигать свою кандидатуру,
объяснив это нежеланием вно'
сить раскол в ряды СДПК. 

Другой потенциальный фаво'
рит предвыборной гонки —
Омурбек Бабанов — также
столкнулся с проблемами в сво'
ей партии. Накануне парламент'
ских выборов 2015 года создан'
ная им политорганизация «Рес'
публика» объединилась с парти'
ей «Ата'Журт», образовав пар'
тию под названием «Республика
— Ата'Журт». Теперь, однако,
прежние союзники отказались
поддержать Бабанова, в резуль'
тате чего он был вынужден пой'
ти на выборы в качестве самовы'
движенца. Затронутое самолю'
бие экс'премьера компенсиро'
вал масштабный курултай (на'
родный сбор), участники кото'
рого единодушно проголосова'
ли за его выдвижение. 

Упомянутая партия «Ата'
Журт» в свою очередь также от'
личилась, выдвинув сразу двух
кандидатов — Камчыбека Таши'
ева и Ахматбека Келдибекова. И
это при том, что ещё в прошлом
году эти политики, а также при'
соединившийся к ним бывший
спикер парламента Адахан Ма'
думаров говорили о заключении

тандема и намерении выдвинуть
единого кандидата от оппози'
ции. Сам Мадумаров, к слову,
тоже подал документы в ЦИК. 

Не стихает скандал относи'
тельно участия в выборах лидера
партии «Ата Мекен» Омурбека
Текебаева, арестованного по об'
винению в коррупции. Приговор
ему до сих пор не вынесен, и это
позволяет политику включиться
в избирательную кампанию. Что
и было сделано: представители
депутата подали необходимые
документы. Однако к участию в
языковом тестировании его не
допустили, что вызвало выступ'
ления сторонников Текебаева.
Видимо, опасаясь разрастания
протестов, власти запретили до
20 октября проводить митинги 
у зданий министерств, судов,
Центризбиркома и парламента. 

Довольно странную позицию
занял между тем Алмазбек Атам'
баев. Неоднократно заявляя о
намерении обеспечить прозрач'
ное проведение выборов, не до'
пускающее применения адми'
нистративного ресурса, сам он
на недавней пресс'конферен'
ции открыто объявил о собст'
венных предпочтениях. «Если
бы не было кандидата от СДПК,
я бы поддержал Омурбека Баба'
нова. Но в данный момент, на
мой взгляд, Сооронбай Жээнбе'
ков намного лучше», — заявил
президент. В связи с этим в Кир'
гизии всё чаще говорят о тайном
соглашении, по которому в слу'
чае победы Жээнбекова пост
главы правительства получит
Бабанов, и наоборот.

О том, что выборам в респуб'
лике далеко до справедливости,
говорит и статус ведущих канди'
датов. Все они — представители
политической элиты, занимав'
шие или занимающие высшие
государственные должности, а
также одни из богатейших лю'
дей страны. Ждать шагов в инте'
ресах народа от них не прихо'
дится. Единственным исключе'
нием является Партия коммуни'
стов, выдвинувшая в президен'
ты своего руководителя И.А.
Масалиева. Только коммунисты
имеют ясное видение выхода
Киргизии из кризиса и намере'
ны предложить его в ходе агита'
ционной кампании.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В Киргизии завершён приём документов
от граждан, желающих участвовать в прези�
дентских выборах 15 октября. Таковых на�
бралось 59 человек. Ещё до начала агитаци�
онной кампании предвыборный марафон
ознаменовался серьёзными конфликтами.

Вести с Украины

Ранее, когда речь шла об ук�
раинском экспорте, правитель�
ство страны гордо рапортовало
о весомых поставках чёрных
металлов, продукции животно�
водства, зерновых, подсолнеч�
ного масла и прочего товарного
изобилия. В основном это отно�
силось, разумеется, к совет�
ским временам.

С ОПРЕДЕЛЁННЫМ напряжением,
но и в предыдущие пару десятков
лет производственникам как'то

удавалось пополнять государственную
казну за счёт валютных поступлений.

Что же теперь, в последние три года, в
стране «победившего достоинства» со'
ставляет гордость украинских производи'
телей? Никогда, ни в какие самые труд'
ные времена Советской Украины её тру'
дящиеся не могли бы даже в бреду пред'
ставить себе, что их сыновья или внуки

будут хвалиться тем, что наибольший
прирост в экспорте продемонстрирова'
ли... зонтики!

Экспорт этого необыкновенного това'
ра вдобавок возрастает с каждым годом.
При этом, хвалятся производители этого
сложного и капризного изделия, Украина
открывает для себя новые рынки для его
сбыта. Начиная с 2016 года украинские
зонтики можно встретить даже в Герма'
нии, Швеции, не говоря уже о Сербии,
Хорватии, Чехии, Черногории… А об
Ираке, о Пакистане или об Экваториаль'
ной Гвинее украинские умельцы зонтич'
ных дел вспоминают с особым восторгом.

И не беда, что по салу, например, экс'
порт с Украины обрушился на 98 процен'
тов. По информации Государственной
фискальной службы, если в позапрошлом
году страна экспортировала его на сумму
7,74 миллиона долларов, то в прошлом —
всего лишь на 0,088 миллиона. Причина
обвала экспорта в том, что Россия и Мол'
давия отказались закупать украинское са'

ло. Выручили Азербайджан, Армения и
Казахстан, где приобретено украинской
продукции на сумму 53,8 тысячи долла'
ров. Такие партнёры, как Эстония, Син'
гапур, Багамские Острова, Канада, Пана'
ма, Германия, Камбоджа и Австралия,
сподобились на приобретение лишь 7,5
тонны сала за 27,8 тысячи долларов.

ПО СРАВНЕНИЮ с рекордом, ко'
торый поставила Венгрия, увели'
чив импорт украинских зонтиков в

695 раз (в 2016 году было экспортировано
1390 зонтиков на сумму 152 тысячи дол'
ларов!), сокращение производства стали
на 17,7 процента кажется пустяком.

Как сообщает Интерфакс'Украина со
ссылкой на представителя минэконом'
развития и торговли, украинские горно'
металлургические предприятия по итогам
января—июля по сравнению с аналогич'
ным периодом 2016 года сократили про'
изводство стали до 11,927 миллиона тонн.
При этом республика резко сократила

экспорт металлопроката и чугуна. Выпуск
общего проката за семь месяцев снизился
на 20,2% — до 10,12 миллиона тонн, чугу'
на — на 21,7% — до 10,956 миллиона
тонн. Начали продавать за долги оборудо'
вание для металлопроката, что на фоне
роста производства зонтиков не так уж
печально.

Зато растёт общий экспорт консерви'
рованных овощей и плодов, который в
2016 году увеличился на 8%. Сравнивая с
зонтиками, это немного, но всё же ма'
ленькая победа. 

А кто бы мог подумать, что во Франции
едят украинских улиток? Правда, и тут
без маленьких проблем не обходится. Ук'
раинские улитководы экспортируют
свою продукцию лишь в качестве сырья
за 1 доллар/килограмм. Затем улитки
транзитом через Румынию или Литву на'
правляются во Францию уже за 6,5 и 5,5
доллара за килограмм соответственно.
Пройдя минимальную переработку, не'
счастные брюхоногие становятся продук'
цией с добавленной стоимостью. Итак, на
улитках опять зарабатывают не украин'
цы. Поистине, неисповедимы пути евро'
пейской интеграции…

В.М.Т.

Президент Франции Эмманю�
эль Макрон пообещал в кратчай�
шие сроки начать строительство
центров по фильтрации беженцев
на территории Ливии, пишет не�
мецкий журнал «Шпигель». По его
словам, Франция будет действо�
вать в этой сфере «либо в сотруд�
ничестве с ЕС, либо в одиночку».

СОГЛАСНО ЗАДУМКЕ француз'
ских властей, в таких центрах будут

отсеиваться люди, у которых нет шан'
сов на получение убежища в Европе.
Подобные центры уже есть в Греции и
Италии. Ежегодно десятки тысяч миг'
рантов пытаются попасть в Европу, от'
правляясь туда на лодках с побережья
Ливии, напоминает издание.

Между тем Европа, кажется, находит
консенсус по поводу борьбы с неле'

гальными перевозчиками мигрантов,
продолжает корреспондент. Так, по ин'
формации агентства DPA, Евросоюз
видит возможности в скором времени
начать бороться с бандами контрабан'
дистов непосредственно в территори'
альных водах Ливии. В Брюсселе счи'
тают, что «уже в самое ближайшее вре'
мя Триполи даст официальное разре'
шение на военно'морские операции
ЕС в её 12'мильной морской зоне».

Профессиональные перевозчики
мигрантов, как правило, сопровожда'
ют беженцев до границы территориаль'
ных вод. Расчёт строится на том, что
дальше мигрантов увидят и подберут
проходящие суда. Только немецкие ко'
рабли подобрали в море свыше 21 ты'
сячи человек, которые затем были вы'
сажены в Италии, говорится в статье. 

(Inopressa.ru).

С катаклизмами 
шутки плохи

Власти китайской провинции Сы�
чуань сообщили об успешном переселе�
нии 580 тысяч местных жителей из
10 тысяч населённых пунктов, нахо�
дящихся в сейсмически опасной зоне.

ПРОГРАММА по переселению граждан
КНР из опасных районов началась в

2014 году спустя несколько лет после разру'
шительных землетрясений, зарегистриро'
ванных на территории провинции Сычуань
в 2008 и 2013 годах.

Всего за два года численность граждан,
проживающих в сейсмически опасных рай'
онах страны, сократилась с 2,2 миллиона до
1,62 миллиона человек. Власти КНР наме'
рены переселить всех граждан, чьи дома мо'
гут пострадать в результате землетрясений и
прочих природных катаклизмов.

Свыше 60 тысяч семей въехали в новые

дома, построенные специально для пересе'
ленцев. Власти КНР гарантируют равно'
значный обмен недвижимости, кроме того,
переселенцев обеспечивают работой, их де'
ти идут в новые детские сады и школы.

В Антарктиде 
появится аэродром
Строительство аэродрома в Ан�

тарктиде начнёт в 2018 году Китай�
ская Народная Республика.

АЭРОДРОМ будет принимать самолёты
всех типов. Уже проведены обследова'

ния трёхкилометрового участка для строи'
тельства взлётной полосы у научной стан'
ции «Чжуншань». Сначала будет построена
взлётно'посадочная полоса, позже — дру'
гие полосы и инфраструктура аэропорта. 

Исследования в Антарктиде страна про'
водит с 1984 года, имеет там четыре станции,
вскоре планируется строительство пятой.

Беженцев отфильтруют
ССССооооооооббббщщщщааааеееетттт    ССССииииннннььььххххууууаааа

О жуках и иных
вредителях

Мало кому не известно, что Беловежская пуща,
расположенная на территории и Белоруссии, и
Польши, воспетая в берущей за душу песне «Запо�
ведный напев, заповедная даль…», включена в
список Всемирного наследия ЮНЕСКО.

БЕЛОВЕЖЬЕ — крупней'
шая сохранившаяся часть
первобытного леса, по'

крывавшего европейскую рав'
нину 10 тысяч лет назад, цен'
нейший заповедник, где можно
встретить не только уникальную
растительность, но и редких жи'
вотных, включая огромного
млекопитающего — европей'
ского зубра.

Однако нынешние польские
власти всё это абсолютно не вол'
нует, и там ведётся вырубка леса.
«Наша страна продолжит заго'
товку лесоматериалов в Бело'
вежской пуще, — цитирует слова
министра окружающей среды
Польши Яна Шишко агентство
Франс Пресс, — несмотря на ре'
шение Суда Европейского сою'
за». Этот орган вынес 28 июля
постановление о немедленном
прекращении вырубки.

Судебный спор между ЕС и
правительством Польши начался
13 июля нынешнего года. Евро'
союз обвиняет республику в
уничтожении реликтового леса
Беловежской пущи. Комитет
ЮНЕСКО, курирующий объек'
ты Всемирного наследия, присо'
единился к Евросоюзу, призвав
страну прекратить лесозаготовку. 

Польские власти в свою оче'
редь ссылаются на то, что санк'
ционированная в мае 2016 года

лесозаготовка была необходима
для очистки от деревьев, зара'
жённых жуком'короедом, и для
профилактики лесных пожаров.

Однако борьба с одолевшими
местность насекомыми'вредите'
лями подсказала новым хозяевам
жизни: вот он путь к пачкам ев'
ро. Приезжали многочисленные
комиссии. Но, оказалось, влёк
сюда не пленительный воздух
пущи, им бил в ноздри вожде'
ленный запах купюр. И началась
вырубка, безжалостная вырубка
деревьев. И если раньше, скажи
только Евросоюз слово, Польша,
что называется, брала под козы'
рёк, то теперь, по'видимому, она
переросла свой страх.

Тем временем эксперты при'
родоохранных организаций
убеждены: здешняя исключи'
тельная экосистема тысячу лет
отлично справляется со всем без
вмешательства человека, спра'
вится и с жуками'короедами, а
вырубка уникального леса пу'
щи, без сомнения, преследует
коммерческие цели. Экспертов
поддерживают протестующие
поляки.

…А пока лес рубят — щепки
летят. К пущей беде пущи.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

● Некоторым спиленным
деревьям больше ста лет.

На улитках и под зонтиком

Прибалтийский блеф

СТОГО ДНЯ для неё нача'
лась эра индустриализа'
ции, развития сельского

хозяйства, расцвета культуры,
просвещения, науки. Совет'
ская Литва по некоторым до'
стижениям вышла в передовые
не только среди братских рес'
публик СССР, но и в масшта'
бах Европы и мира. 

Контрреволюционный, ан'
тиконституционный перево'
рот 11 марта 1990 года вернул
Литву в предвоенный маразм
фашистской диктатуры.

Протест против нынешнего
режима литовцы выражают
массовым бегством из стра'
ны. На 1 января 2017 года

здесь постоянно проживало 
2 миллиона 849 тысяч чело'
век. Данные 1990 года — 
3,7 миллиона.

Патриотическая общест'
венность Литвы была возму'
щена поведением посла Рос'
сийской Федерации А. Удаль'
цова 8 мая этого года. В тот
день он принял участие в
официальном возложении
цветов у памятника погиб'
шим в годы Второй мировой
войны. А через несколько ми'
нут уже вместе со всеми воз'
лагал цветы у памятника «лес'
ным братьям», активно бо'
ровшимся против новой жиз'
ни. Практически он почтил

память литовских фашистов,
коллаборантов, террористов.
На другой день, 9 мая, посол
А. Удальцов опять прибыл на
кладбище, на сей раз с георги'
евской ленточкой, с цветами,
которые возложил у мемориа'
ла советским воинам'освобо'
дителям. 

После официальной цере'
монии к нему подошёл извест'
ный общественный деятель
Ю. Суботинас, не один раз
подвергавшийся судебным
преследованиям за критичес'
кое отношение к действиям
властей, и заявил: «Мой отец
прошёл всю войну, за храб'
рость был отмечен высшими
солдатскими наградами, я воз'
мущён тем, что вы вчера поч'
тили память тех, против кого
боролся мой отец». С таким
мнением согласны многие па'
триоты нашей общей Родины.

Делегация Народного Сейма
в 1940 году отправилась в
Москву, чтобы привезти ли'
товскому народу, по образному
выражению поэта К. Борута,
«солнце Сталина». Сегодня в
Литве многие ждут, когда над
страной опять взойдёт солнце
с востока.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

У нас общая
Родина

3 августа 1940 года — дата, навечно закреп�
лённая в истории литовского народа. В тот день
уполномоченная делегация на сессии Верховного
Совета СССР передала просьбу на впервые после
краха фашистского режима свободных, всеобщих
и демократических выборах избранного парла�
мента Литвы о принятии Литовской Республики в
семью братских народов СССР.

Пульс планеты

● ВАРШАВА. Жители польского города Драв�
ско�Поморске резко выступили против демонта�
жа двух танков Т�34, установленных в самом его
центре в память о бойцах Красной Армии, отдав�
ших жизнь за освобождение этих земель от фа�
шизма во время Второй мировой войны. «Эти тан�
ки — символ и собственность города», — отметил
заместитель бургомистра Марек Тобишевский,
подчеркнув, что люди с ними так просто не рас�
станутся, несмотря на закон о «декоммунизации».

● ДЖИБУТИ. Здесь состоялась торжествен�
ная церемония, посвящённая открытию первой
военной базы Китая, расположенной за пределами
страны. Новый военный комплекс предназначен
для материально�технической поддержки военно�
служащих КНР, задействованных в миротворчес�
ких миссиях на территории Африки. Открытие
первой зарубежной военной базы приурочено к 90�
летию Народно�освободительной армии Китая. 

● БЕРЛИН. По данным опроса Института изу�
чения общественного мнения Kantar Emnid, 71%
немцев считают, что особую угрозу несёт глобаль�
ное потепление, 65% боятся новых войн, 63% —
терактов. Далее в рейтинге страхов следуют пре�
ступность (62%), бедность в старости (59%), при�
ток беженцев (45%) и безработица (33%).

● КИЕВ. Международный учебный центр по
подготовке спецназа будет создан в Киевской об�

ласти в селе Старое при поддержке США. Амери�
канцы заявили о готовности предоставить различ�
ное оборудование, необходимое для комплектации
тренировочных центров, на сумму около 20 млн
долларов. К концу 2017 года запланировано адап�
тировать структуру Главного управления нацгвар�
дии Украины под стандарты НАТО.

● ТУНИС. Парламент Туниса одобрил законо�
проект, который призван положить конец прояв�
лениям насилия в отношении слабого пола. Ми�
нистр по вопросам защиты прав женщин Назиха
Лаабиди назвала это решение «историческим».
Согласно закону, который вступит в силу в 2018
году, в стране установится ответственность за фи�
зическое, моральное и сексуальное насилие над
женщинами, а также будет предоставлена юриди�
ческая и психологическая помощь жертвам наси�
лия в семье.

● ГОНКОНГ. Правоохранительные органы
Гонконга задержали туриста из Иордании, попы�
тавшегося во время обеденного перерыва в юве�
лирном магазине в самом центре города ограбить
его. В момент задержания у преступника были
изъято 8 бриллиантов на общую сумму 5,4 млн
долларов, ещё 9 драгоценных камней на сумму 
6 млн долларов было обнаружено в желудке зло�
умышленника.

(По сообщениям информагентств).
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Испытано на себе

П ОЗАДИ моего приуса�
дебного участка много
лет назад построили

склад для сушки зерна. Ника�
ких проблем не было, пока в
нашем Кинель�Черкасском
районе не появилась крупная
агрофирма, которая скупила
или взяла в аренду немало ок�
рестных земель. Прибрала к
рукам и всё, что осталось от
обанкроченных колхозов со�
ветских времён. Ей и достался
склад, где теперь протравлива�
ют семена для посева. Сначала
все ядовитые отходы отправля�
ли в болото, что находится ря�
дом. Тоже вопиющее наруше�
ние, но на это никто не обра�
щал внимания. А теперь эту от�
раву вываливают прямо возле
склада, мимо которого ходит
наше стадо на пастбище.

На улице Вокзальной нахо�
дится большой ангар, куда зи�
мой грузовики завозят, а вес�
ной вывозят на поля химикаты.
Пустые мешки заведующая
этим ангаром Тамара Попова
складывает недалеко от него и
сжигает. Пепел и удушающий
запах разносятся по всему селу.

Мало того, эти мешки ветер
нередко разносит по близлежа�
щему полю, где пасутся коровы
и маленькие телята. Они под�
бирают их и жуют. Мы с сыном
уже с ног сбились, собирая эту
гадость и отпаивая телят. Одно�
го из них спасти не удалось.

Помимо того, свои поля эта
фирма обрабатывает химиката�
ми с самолётов. Отрава попада�
ет и на сенокосные угодья на�
шего крестьянского хозяйства.
Коровы болеют, недонашивают
своих телят. После отёлов не от�
ходит так называемый послед.
Приходится вызывать ветери�
нара, оплачивать его услуги.

Примеров подобного хам�
ского отношения к жителям
села и крестьянским хозяйст�
вам можно привести много, и
управы на эту публику никакой
нет. Господин Золотарёв — ди�
ректор ООО «Лозовское» (одно
из подразделений этой агро�
фирмы) — на мои претензии не
обращает внимания.

Перед каждой посевной
кампанией со склада вывозят
протравленное зерно и хими�
каты. Вся наша улица Вокзаль�
ная жалуется на головные бо�
ли. Я сообщила об этом район�
ным экологам — никакой ре�
акции. До прокуратуры дозво�
ниться не удалось. Откликнул�
ся глава района и объяснил си�
туацию. Оказывается, на эту
фирму жалуются и жители села
Заовражье. Обещал принять
меры. Но 13 июля в ангар сно�
ва завезли два «Камаза» хими�
катов. Снова начнёт распрост�
раняться зловоние на всё село
и будет трещать голова.

Один выход — обращаться в
суд. Придётся обеспечивать яв�
ку свидетелей, доказывать эко�
логический ущерб селу, эконо�

мический — моему хозяйству,
пагубное влияние на здоровье
сельчан.

Но не верят люди, что у нас
можно добиться законности и
справедливости. Да и всем
этим заниматься некогда, ведь
заботы — с утра до вечера, даже
выспаться толком не удаётся. К

тому же агрофирма наверняка
наймёт кучу адвокатов, и ниче�
го в итоге не докажешь.

Да и не нужны мы тепереш�
ней власти. Не раз пыталась
получить субсидию на разви�
тие хозяйства, но под разными
предлогами постоянно отказы�
вают. Знают, что «отката» не
будет. Я это и не скрываю.
Причём для получения субси�
дии, допустим, в десять милли�
онов рублей на личном счету
надо уже иметь пять�шесть. На
таких условиях путь в фермеры
открыт только состоятельным
гражданам, а у кого за душой —
гроши, тот даже при огромном
желании своё хозяйство не за�
ведёт. И на поддержку государ�
ства рассчитывать бесполезно.

В таких условиях не выжить
даже тем, кто уже много лет
горбатится на своём подворье.
У меня 32 коровы. Раньше да�
вали субсидию на каждый литр
произведённого молока. Был
хоть какой�то интерес повы�
шать надои. Теперь субсидий
нас лишили, а корма каждый
год дорожают. Натурального
молока в стране не хватает, а то,

что производят фермеры в от�
далённых сёлах, никому не
нужно. Иногда его покупают
местные жители, а в основном
спаиваем телятам и свиньям.
Молокозавода в нашем районе
нет. Возить за тридевять земель
— себе дороже. К тому же мо�
локозаводы предпочитают
иметь дело с крупными агро�
фирмами.

Слышатся призывы разви�
вать кооперацию. Но дальше
лозунгов дело не идёт. На нача�
ло 2015 года в стране было 6429
сельскохозяйственных потре�
бительских кооперативов. На
начало 2017�го осталось 5839.
Вот такие дела. Число кресть�
янских (фермерских) хозяйств
на те же даты: 41,3 тыс. и 29,45
тыс. Их за два года почти на
тридцать процентов стало

меньше. Цифры эти я нашла в
материалах «круглого стола»,
проведённого Комитетом Гос�
думы по аграрным вопросам в
марте этого года.

Если сопоставить эти пока�
затели с теми, что приведены в
начале моего письма по резуль�
татам переписи, то вывод на�
прашивается такой: темпы
уничтожения малых форм хо�
зяйствования на селе ускоря�
ются. Нас уничтожает само го�
сударство с помощью крупных
агрофирм. А ведь крестьянские
хозяйства — основа сельской
жизни. Такая политика плодит
безработных в наших сёлах. А
земля попадает на растерзание
тем, кому всё равно, сколько в
неё вбухали ядохимикатов и
как это отзовётся на здоровье
людей. Их детям и внукам на
этой земле не жить и на ней не
кормиться.

Галина СВИРИДОВА.
Глава крестьянского 

хозяйства.
с. Полудни,
Кинель�Черкасский район,
Самарская область.
Фото Марины ЖУРАВЛЁВОЙ.

Будучи главой крестьянского хозяйства, хочу по�
казать, как бьют по рукам частного предпринимате�
ля в российских сёлах. Главную роль в этом небла�
говидном деле играют органы государственной вла�
сти. Не отстают от них и крупные агрофирмы. По ре�
зультатам Всероссийской сельскохозяйственной
переписи в 2006 году в стране было 253,1 тысячи
крестьянских (фермерских) хозяйств, а в 2016�м
только 136,6 — почти в два раза меньше. Говорят,
что это процесс естественный. Мелкий товаропро�
изводитель не может конкурировать с крупными аг�
рохолдингами. Может, и так. Но нам дыхалку пере�
крывают не в конкурентной борьбе.

О БСТАНОВКА в нашем
районе показывает, что
это действительно необ�

ходимо. Прежде всего отмечу,
что в конце советского периода
в колхозах и совхозах района
имелось 1200 тракторов, 500
грузовых автомобилей, 220 зер�
новых и 300 картофелеубороч�
ных комбайнов.

Общий объём энергетичес�
ких мощностей в предыдущие
25 лет вырос здесь в 3 раза и со�
ставил 240 тысяч лошадиных
сил, или 30 л.с. на одного ра�
ботника. Что надо было тогда
ещё сделать, чтобы до конца
решить проблемы механиза�
ции с тем, чтобы получать га�
рантированные урожаи с по�
лей, высокие надои и привесы
скота, а также упорядочить ра�
бочий день, обеспечить сель�
скому труженику, как и горо�
жанину, выходные дни и отпус�
ка? А для этого надо было всего
лишь увеличить имеющийся
объём мощностей ещё в два ра�
за, так как названных целей, по
расчётам учёных и специалис�
тов, можно достичь только при
энерговооружённости в 60 л.с.
на человека, обрабатывающего
12 гектаров пашни.

Вот прошли такие же 25 лет,
можно было бы ожидать, что
названные рубежи и цели будут
достигнуты, но новый строй и
новая власть, обещавшие в на�
чале 1990�х годов быстрое раз�
витие и процветание страны
чуть ли не за 500 дней, умень�
шили техническую оснащён�
ность села в нашем районе не
на 7 и не на 70%, а в 7 раз. Те�
перь здесь тракторов, автомо�
билей и комбайнов почти в 10
раз меньше. Правда, на одного
работника приходится 40 л.с.
мощностей. Вроде бы больше,
чем в советское время.

Но дело в том, что тогда они
делились на 8 тысяч работни�
ков, которые поднимали 60
тысяч гектаров пашни, а сего�
дня их почти в 9 раз меньше,
поэтому они никак не могут
осилить более 20 тысяч гекта�

ров, которые сегодня с вели�
ким напряжением, с удлине�
нием рабочего дня и без вы�
ходных, но пашутся. Поэтому
потребность в резком росте
машинно�тракторного парка у
нас острейшая, решения съез�
да нацеливают нас в правиль�
ном направлении.

Но тут возникает проблема
ещё более сложная, чем произ�
водство тракторов и комбай�
нов. Ведь работников в каси�
мовских сёлах осталось менее
тысячи. Пусть мы запустим ос�
тановившиеся заводы, дадим
селу в два раза больше техники,
чем в советское время, тем са�
мым достигнем норм техничес�
кой оснащённости, но дело�то
в том, что на этой технике те�
перь работать некому. А ведь
ещё в начале 1970�х годов, ког�
да в колхозах и совхозах района
трудилось 8 тысяч человек,
райком партии, советские и
комсомольские органы озабо�
тились тем, чтобы привлечь в
сельское хозяйство как можно
больше молодёжи.

О РИЕНТАЦИЯ учащихся
на выбор сельскохозяй�
ственных и других нуж�

ных селу профессий стала важ�
нейшим делом педагогических
коллективов и комсомольских
организаций сельских школ.
Сельскохозяйственная темати�
ка стала занимать видное место
на уроках при изучении соот�
ветствующих разделов про�
граммы. Проводились на эти
темы классные часы, комсо�
мольские собрания, встречи
старшеклассников с руководи�
телями, со специалистами, ме�
ханизаторами и животновода�
ми хозяйства и даже пионер�
ские сборы.

Для школьников стали
обычными совместные с мо�
лодёжью хозяйства мероприя�
тия: вечера отдыха, концерты
художественной самодеятель�
ности, общие комсомольские
собрания. Обязательным для
них стало ознакомление с

производственными участка�
ми колхоза или совхоза —
фермами и автотракторными
парками.

Было введено и практичес�
кое обучение: ребят — работе
на тракторе, девушек — про�
фессии мастера машинного
доения коров. Например, в
первой половине 1970�х годов
профессию механизатора ос�
ваивали ежегодно до 550 стар�
шеклассников, по 160—170
учеников изучали основы
растениеводства и животно�
водства и до 150 школьников
занимались освоением про�
фессии доярки.

Летом организовывались
школьные лагеря труда и отды�
ха, где значительное время от�
водилось на практическую ра�
боту в поле или на ферме.

Из старшеклассников фор�
мировались ученические про�
изводственные бригады и зве�
нья, которые под присмотром
опытных механизаторов хозяй�
ства сами выращивали урожай
на специально выделенных
участках. Пройдя здесь хоро�
шую и теоретическую, и прак�
тическую подготовку, выпуск�
ник школы без всякого допол�
нительного обучения при до�
стижении 18 лет получал права
тракториста.

Для овладения навыками ра�
боты для школ выделялась тех�
ника: тракторы, прицепной
инвентарь, доильные аппара�
ты. В результате если в 1970 го�
ду в целом по району сельско�
хозяйственные профессии из�
брали примерно 20% выпуск�
ников, то в 1975—1976 годах их
доля составила уже 60%. Всего
за первую половину 70�х годов
по этому пути пошли почти две
тысячи юношей и девушек.
Интересно, что в своих родных
колхозах и совхозах оставались
тогда целыми классами. В 1971
году из 55 выпускников двух
классов средней школы в селе
Китово остались в деревне Ко�
чемары и селе Лубяники 48
юношей и девушек.

В те же годы руководители и
комсомольские комитеты хо�
зяйств установили переписку с
ребятами, ушедшими в армию:
сообщали о жизни в родной
деревне, о делах в колхозе. Ви�
димо, не случайно, что в 1972
году 150 ребят, а в 1975 году —
195 человек, или три четверти
призванных ранее в армию,
вернулись в свои хозяйства
механизаторами.

Во всех хозяйствах были
приняты решения о снижении
для только что прибывшей мо�
лодёжи норм выработки, о над�
бавке к зарплате в течение 2—3
лет, об обязательном выделе�
нии молодым механизаторам
новой техники, о прикрепле�
нии наставников к молодым
трактористам и дояркам. Для
молодых семей в широких мас�
штабах стало строиться жильё.
В некоторых колхозах была
введена и такая форма матери�
альной заинтересованности,
как перечисление части зар�
платы на сберкнижку ребятам
во время их службы в армии.
Возвращался парень — а на его
счету уже солидная сумма.

К АК ПРАВИЛО, выпуск�
ники школ, направляв�
шиеся в училища, техни�

кумы и вузы, получали колхоз�
ную стипендию. Её получали не
только будущие колхозники, но
и учителя, воспитатели детских
садов, библиотекари, клубные
работники. Настоящей кузни�
цей молодых кадров стало сель�
ское профессионально�техниче�
ское училище в посёлке Елать�
ма. Здесь ежегодно получали
среднее образование и права ме�
ханизаторов 150 человек — в
среднем по шесть на хозяйство;
группа девушек осваивала здесь
мастерство животновода. Работа
молодых специалистов, механи�
заторов и животноводов посто�
янно освещалась в районной га�
зете, лучших из них избирали де�
путатами местных Советов, чле�
нами обкома и ЦК ВЛКСМ, на�
граждали орденами и медалями.

Вот так тогда обстояло дело.
Потому�то к началу 80�х годов
в районе трудилось 1250 трак�
тористов, 550 шофёров, 1700
животноводов, из них 730 доя�
рок, или, как их тогда называ�
ли, мастеров машинного дое�
ния коров. Примечательно, что
более 500 механизаторов и
свыше 200 животноводов были
тогда в возрасте менее 30 лет, в
районе действовали 10 отдель�
ных комсомольско�молодёж�
ных ферм. Считаю, что вот этот
опыт надо обязательно взять на
вооружение нашей партии и
будущему правительству на�
родного доверия.

Сегодня же никто из руково�
дителей немногих оставшихся
в районе хозяйств в школу с
предложением остаться на селе
не ходит — не интересует эта
проблема активистов ныне
правящей партии и её «моло�
дой гвардии». Надеются на не�
видимую руку рынка? Да и вы�
пускников�то оставшихся пяти
от бывших четырнадцати сред�
них сельских школ района те�
перь не 750—800, а всего лишь
30—35 человек.

Да, в старые времена во вре�
мя больших потерь на войне
обычно говорили: «Ничего,
бабы нарожают». Сегодня та�
кого сказать нельзя — рожаю�
щих женщин в деревнях раз�
два и обчёлся. «Евгений Ана�
тольевич, — спрашиваю я у
старшего инженера колхоза
имени Ленина — лучшего хо�
зяйства Рязанской области, —
как у вас дела с молодым по�
полнением трактористов?» —
«Да никак, — слышу ответ, —
приходят по 1—2 человека из
разорившихся хозяйств, при�
чём в предпенсионном возрас�
те, а самому молодому тракто�
ристу колхоза ныне уже 38
лет». «Так у вас же рядом с
правлением колхоза целая
средняя школа», — напоми�
наю. «Да, школа есть, но её
окончили в этом году 3 парня и
4 девушки; все поступают в го�
родские вузы и техникумы. Но
если даже кто�то из ребят и по�
желал бы идти к нам работать
трактористом, то он не смог бы
получить такую профессию —
на тракториста сегодня в райо�
не не учат», — заключает он.

Н А ЧТО ЖЕ надеются на�
ши власти, заявляющие
о том, что российское

сельское хозяйство будет скоро
кормить чуть ли не весь мир?
Нет, при их нынешней полити�
ке, при всей декларативной
уверенности Путина, Медведе�
ва и Ткачёва в его блестящих
перспективах в нашем районе
никак не достичь численности
работников хотя бы в тысячу
человек и никак не увеличить
площадь пашни с нынешних
20 тысяч до советских 60 тысяч
гектаров. Деградация сельско�
го хозяйства налицо. Только
экономическая программа
КПРФ, претворение в жизнь
решений XVII съезда нашей
партии могут положить начало
очень сложной, громадных
масштабов работы по возрож�
дению российского села.

Анатолий НИКИТИН.
с. Кольдюки,
Касимовский район,
Рязанская область.

Где же взять
трактористов?

Размышления у края поля

У прилавка

П ОЖАЛУЙ, нет нынче на рынке
более непредсказуемых цен как
на гречку. Парадоксально: чем

больше её сажают и собирают, тем вы�
ше её стоимость в рознице. Хотя долж�
но быть наоборот. Вопреки тому, что в
2016 году был собран рекордный уро�
жай гречихи в 1,2 млн тонн, цена на
неё не упала. В этой ситуации можно
было предположить, что рынок рухнет
и крупа резко обесценится, однако
этого не произошло.

После памятного несколько лет назад
резкого вздорожания этой любимой рос�
сийским народом крупы цены на неё к
прежнему уровню так и не вернулись, хо�
тя многие авторитетные эксперты пред�
сказывали их заметное снижение и ста�
билизацию. Между тем президент Рос�
сийского зернового союза Аркадий Зло�
чевский прогнозирует, что в этом году
Россия может ещё больше увеличить

сбор гречихи. Ожидается, что её урожай в
этом году будет порядка 1,5 млн тонн,
ведь посевы увеличились на 300 тыс. га.
«Это чрезвычайно много с учётом того,
что потребляем мы крупы 0,5 млн тонн,
— заявил глава зернового союза. — Для
того чтобы удовлетворить все потребнос�
ти РФ, 700 тыс. тонн вполне хватит. Сей�
час она достаточно дорогая, но я, правда,
не понимаю, почему гречка продаётся от
50 до 70 с лишним рублей за килограмм,
при том что её оптовая стоимость состав�
ляет 21—22 рубля за килограмм». 

Аналитики напрямую связывают та�
кое подорожание с интересами продав�
ца: розничная торговля переписывает
ценники на свой лад, что не противоре�
чит политике Федеральной антимоно�
польной службы. Особенность гречки
как товара состоит в том, что спрос на
неё в течение календарного года ста�
бильно высокий. С падением доходов

населения потребитель заменяет греч�
кой более дорогие гарниры. А если
спрос на неё растёт, цена тоже увеличи�
вается — таков закон рынка. Себестои�
мость производства гречки вообще�то
не самая высокая, она может составлять
до 10 рублей за килограмм. Всё осталь�
ное — это цена обработки, транспорти�
ровки, упаковки, доходы оптовых по�
ставщиков и торговых сетей.

К тому же, стоит заметить, ажиотаж,
подчас создаваемый вокруг возможно�
го подорожания этой востребованной
народом крупы, подстёгивает потреби�
телей запасаться ею впрок, тем более
что бытует мнение, будто храниться су�
хая гречка может бессрочно. Это не
совсем так, предупреждают специали�
сты�диетологи. По истечении двух лет
крупа теряет свои полезные свойства.
Конечно, её можно употреблять в пи�
щу, но она уже не так насытит орга�

низм человека уникальными микро�
элементами и витаминами, за что осо�
бо ценится свежая гречка. Увы, не
факт, что цена на неё и в этом году не
будет кусаться, несмотря на ожидае�
мый большой урожай.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Почему дорожает «чёрная» каша

Крестьянская доля

«Да и не нужны мы
нынешней власти»

При наличии отсутствия

Однако уже на другой день после посе�
щения ближайшего универсама возник�
шие было комплименты в адрес «поваров в
сюртуках с бабочкой» из сельхозведомства
вмиг улетучились, уступив место краткой и
нелицеприятной оценке «вкусных про�
грамм» на будущее. Килограмм картошки,
который я намеревался приобрести, стоил
54 рубля. Продукт был свежего урожая. В
пакетах. Строго калиброванный. С отли�
вающей золотом кожурой. Короче, им�
портный. Пусть грязных, нерасфасован�
ных и разнокалиберных, но дешёвых клуб�
ней местного производства в продаже не
оказалось. Словом, в качестве гарнира ко
второму блюду вместо желанного пюре
пришлось отваривать безвкусные, изрядно
поднадоевшие рожки, а бульон — заправ�
лять вермишелью…

Что случилось? Почему Средний Урал,
где, казалось, сама природа благоприятствует
разведению «второго хлеба», вынужден заку�
пать его у зарубежных земледельцев за валю�
ту и по бешеным ценам предлагать потреби�
телю? И как понимать министра А. Ткачёва,
его «сокращение импорта в 2,5 раза», если,
как мы убедились, среди наиболее востребо�

ванных продуктов, к коим относится карто�
фель, в «импортозамещающей корзине» ему
места не нашлось?

Нынешней весной сельхозорганизации и
фермерские хозяйства Свердловской облас�
ти снизили посадки «второго хлеба» на ты�
сячу гектаров — с прежних 14235 до 13268.
Самым ретивым, как ни странно, здесь ока�
зался Сысертский район, который раньше
буквально молился на картошку�кормили�
цу. В эту посевную площади под неё сокра�
тились в два раза.

— Обстоятельства сильнее наших жела�
ний, — философски рассуждает фермер из
этого городского округа Алексей Бондарев.
— Уж больно эта культура капризна: семе�
на нужны без червоточинки, удобрения
разные и совсем недешёвые, для возделы�
вания и ухода требуется набор машин и аг�
регатов… А цена продукта? Ну не овощ, а
разборчивая невеста, у которой полон двор
женихов! Сам вывозил на свалку тонны
клубней, когда в магазинах они продава�
лись по пять рублей за кило. Нынче же кар�
тошка, видать, решила сравняться с фрук�
тами: если всю зиму она отгружалась по 15
рублей за килограмм, в апреле—мае следо�
вало выложить за кучку 25 целковых. Эта
нестабильность, честно скажу, пугает. По�

тому многие сельхозпредприятия, мои
коллеги и я сам решили попробовать себя в
животноводстве.

Но ведь и в рационе скотины без этой
культуры не обойтись, её полезные свойства
в нагуле, качестве молока и мяса общеизве�
стны. И коли уж браться за разведение пого�
ловья в хозяйстве, что мешает параллельно
выращивать кормовой и столовый карто�
фель? «Двухвариантная система» значи�
тельно сокращает риск банкротства от
форс�мажорных ситуаций, нежели при спе�
циализации на одном виде продукции.

Козе понятно.
А чиновникам?

По словам того же А. Бондарева, ферме�
ры нынче не смогли полноценно подгото�
виться к посевной из�за проблем с кредита�
ми. Льготную ссуду на весь городской округ
удалось получить лишь одному сельхоз�
предприятию — ООО «Бородулинское».
Причём правительство в этом году сняло с
посадок картофеля несвязанную погектар�
ную субсидию. Какими соображениями ру�
ководствовались в Москве? Уж не тем ли,
что «клубневая лавина», как нынешние
проливные дожди, уже накрыла все регио�
ны и необходимо срочно ликвидировать
финансовые поблажки?

— Картофелеводство в российском аг�
ропроме сродни бедному родственнику,
— эмоционально заявляет генеральный
директор ЗАО АПК «Белореченский»,
председатель областного союза овощево�
дов Виталий Бунин. — Никто не знает,
сколько в стране производится этого важ�
нейшего продукта! Я уже лет десять бьюсь
над проблемой: нельзя включать в статот�
чётность урожай населения, поскольку
огородные площади с этой культурой в
течение сезона меняются неоднократно.
В результате отчёты получаются дутыми,
чаще всего завышенными. Почему на
Среднем Урале собственная картошка за�
кончилась в мае? Её попросту не хватило
до нового урожая, хотя в осенних сводках
говорилось о перепроизводстве. АПК
нужны чёткие, глубокие анализы и ком�
плексные планы, тогда не будет диких
скачков цен, разоряющих отрасль и обо�
гащающих спекулянтов. Как�то вычитал
одно изречение: «Когда не знаешь, чего
ищешь, не понимаешь, что находишь».
Этот печальный афоризм — символ на�
шего отношения к агропрому, особенно в
самом «узком» его секторе — картофеле�
водстве. «Второму хлебу» хотя бы капель�
ку того внимания и заботы, которые
власть уделяет его «старшему брату» —
зерновым. 

Будет ли конец подобному расточи�
тельству? Никаких толковых и вразуми�
тельных пояснений на этот счёт нет. По�
малкивают и в Кремле с «Белым домом».
Впрочем, там вообще держат под боль�
шим секретом объёмы импорта «второго
хлеба», не говоря уж про цены в рознице.

Хотя в принципе тут всё, как говорит�
ся, и козе понятно. Достаточно выйти за
околицу села или проехаться по приго�
родной территории. На бескрайних по�
лях, где раньше бушевала картофельная
ботва, сегодня покачивают лапами ёлоч�
ки�сосёночки да шелестят листвой берёз�
ки с ивами. Душа, конечно, радуется та�
кой красоте (спасибо реформаторам!), ес�
ли не обращать внимания на урчание в
желудке…

Интересно было узнать, как сами чи�
новники расценивают ситуацию со «вто�
рым хлебом».

— Снижение посадок картофеля — это
результат развития, эволюции, качест�
венных сдвигов в сельском хозяйстве, —
выразительно и с подъёмом читал по бу�
мажке представитель министерства
АПК и продовольствия на июньской
пресс�конференции, посвящённой под�
готовке и ходу посевной в области. Пло�
щади снижаются, зато растёт урожай�
ность, во многих хозяйствах она уже на

уровне европейской. Нет сомнений, по�
степенно наша картошка вытеснит в
летние месяцы с прилавков магазинов
привозные клубни!

— Вас лично устраивает её цена в пол�
сотни с лишним рублей за килограмм? —
спрашивает журналист из второго ряда.

— А мне без разницы, почём её прода�
ют, где она дороже, а где дешевле. — Лишь
на секунду стушевавшись, тут же нашёлся
сотрудник минсельхоза. — У меня на даче
под эту культуру выделены две гряды,
действует скважина, в гараже построено
каменное овощехранилище с холодиль�
ной камерой, работает вентиляция. Всё
по науке!

В зале повисла тишина.
— Скажите, пожалуйста, насколько ва�

ша зарплата отличается от средней по ре�
гиону? — вновь прозвучал вопрос от до�
тошного газетчика.

Лицо чиновника вмиг побагровело,
будто ему влепили смачную пощечину.

— Прошу меня извинить, но это не
имеет отношения к предмету нашего раз�
говора, — нервно складывая листочки в
папку, раздражённо бросил владелец рос�
кошной загородной виллы. — По теме
встречи ещё есть вопросы?

Вопросов не было. Что толку гусям рас�
спрашивать свиней про их образ жизни,
привычки, о планах на будущее и люби�
мом блюде? У каждой стороны свой мир,
характер, цели и возможности их реализа�
ции. Тут не надо быть социологом, доста�
точно вспомнить и согласиться с народ�
ной мудростью: товарищами они точно
никогда не станут.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Картошка без мундира
Судя по всему, Россия намерена полностью перейти

на импорт самого популярного овоща

Если представить «аппетитные прогнозы» наших агрочиновников в виде столового
меню, лучших поваров и кулинаров вряд ли где найдёшь. «За последние три года мы
практически сократили импорт продовольствия в 2,5 раза, а через 5—7 лет сможем
полностью решить эту проблему», — рапортует министр сельского хозяйства РФ
Александр Ткачёв. Больше того, шеф российского АПК уверяет, что после означенно@
го срока «у нас будет возможность выходить на другие рынки, заниматься активно экс@
портом и, естественно, на этом зарабатывать». Не знаю, как у вас, читатель, а у меня
при этих словах слюнки потекли. Значит, будет из чего выбрать требуемое: по вкусу, с
пользой для здоровья, и, что особенно важно, при таком обилии и цены на продукты
обязательно покатятся вниз. Словом, дёшево и сердито, покупай да радуйся!

Хочу на примере сельского хозяйства моего родного Касимовского района по�
казать своевременность и актуальность резолюции XVII съезда КПРФ «Возродим
деревню — спасём Россию!» В ней говорится о том, что правительство народного
доверия, в случае если оно будет сформировано, в ряду первоочередных дел зай�
мётся возрождением в стране сельскохозяйственного машиностроения.

● Галина Свиридова.


